

## Tema del día Páginas 2 a 7

# El Consejo de Ministros

AJUSTES EN LOS SERVICIOS PÚBLICOS

# Bienestar adelgazado

### El Gobierno suprime algunos derechos sociales y educativos de los que disfrutaban los españoles

#### Sanidad

- ▶ Control del turismo sanitario de la UE
- ▶ Cambios en la ley de extranjería para restringir el acceso a la tarjeta sanitaria de los simpapeles  
AHORRO DE 1.000 MILLONES
- ▶ Nuevos precios de referencia para los fármacos genéricos  
AHORRO PREVISTO DE 2.000 MILLONES
- ▶ Presentación de fármacos en la dosis terapéutica adecuada (envases adaptados a la necesidad del tratamiento)  
AHORRO DE 1.000 MILLONES
- ▶ Aumento en la aportación ciudadana en el consumo de medicamentos  
AHORRO DE 200 MILLONES

▶ Nueva definición de la cartera de servicios sanitarios de acceso público  
AHORRO DE 700 MILLONES

▶ Reordenación de categorías profesionales en centros sanitarios.  
AHORRO DE 500 MILLONES

▶ Aplicación de las nuevas ratios de alumnos por clase  
HASTA 30 ALUMNOS POR CLASE EN INFANTIL Y PRIMARIA, 36 EN SECUNDARIA Y 43 EN BACHILLERATO

▶ Disminución de profesores interinos contratados  
AHORRO DE 500 MILLONES

▶ Incremento de las tasas universitarias  
SUPONDRÁN UN AUMENTO DEL 66% DEL PRECIO DE LA MATRÍCULA

▶ Reducción de titulaciones  
SERÁN NECESARIOS UN MÍNIMO DE ENTRE 40 Y 50 ALUMNOS PARA MANTENER UNA TITULACIÓN

▶ Ampliación de la carga lectiva del profesorado universitario no investigador hasta 35 horas semanales  
AHORRO DE 2.500 MILLONES

#### Educación

euros mensuales. La aplicación de esta iniciativa, que gestionarán las comunidades autónomas, podría realizarse a través de recetas de distinto color para cada grupo de población, o bien elaborando una nueva tarjeta sanitaria electrónica, de ámbito estatal, que recoja la situación financiera de cada individuo. La ministra de Sanidad, Ana Mato, anunció ayer su intención de que el cobro adicional se ejecute antes del verano.

#### ¿Cuánto pagará una persona de 70 años que sufre una cardiopatía crónica?

Dado que ese enfermo recibe, como mínimo, tratamiento contra la hipertensión, el colesterol elevado, la coagulación sanguínea o el riesgo de arritmias (Sintron), y, con frecuencia, toma también un antidiabético y un protector gástrico, tiene asegurado el pago de 18 euros suplementarios al mes por el consumo de fármacos.

#### ¿Qué asistencia sanitaria recibirán los extranjeros?

El apelativo turismo sanitario, empleado ayer por la ministra de Sanidad, Ana Mato, alude a dos tipos de pacientes: los ciudadanos procedentes de la Unión Europea (UE) que se censan en España al venir de vacaciones y reciben una tarjeta sanitaria con acceso al sistema sanitario público, y los inmigrantes extracomunitarios que residen en España, con y sin permiso de residencia o trabajo regulado, que acceden a la credencial sanitaria al empadronarse. En el caso de los procedentes de la UE, no es raro que mantengan

la tarjeta sanitaria española al regresar a su país, y que, en ocasiones, deriven a España el coste de su asistencia.

Una situación muy distinta a la de los inmigrantes extracomunitarios. El Gobierno prevé intervenir en ambos colectivos, para lo cual, anunció Mato, modificará la ley de extranjería, del 2000, que obliga a conceder la tarjeta sanitaria a quienes se censan en España. El objetivo, dijo Mato, es exigir a los extranjeros una residencia fiscal, lo mismo que a los españoles, para acceder a la medicina pública, de lo que se desprende que los titulares de una tarjeta sanitaria deberán contribuir con sus impuestos o cotizar de alguna forma para acceder a esa credencial. Esto puede conducir a que haya en España colectivos de inmigrantes sin asistencia sanitaria, con excepción de los menores, las embarazadas y quien sufra una urgencia.

#### EDUCACIÓN

#### ¿Disminuirá la oferta de bachilleratos?

Es posible que ocurra en algún centro concertado pequeño o en zonas rurales. Actualmente hay tres tipos: de ciencias, letras y artes. Los institutos están obligados a ofrecer al menos letras y ciencias, pero el Gobierno elimina esa obligación. El ahorro, sobre todo en profesorado, según los expertos, no sería muy grande y si se extendiera a todos los institutos públicos podría causar un desbarajuste organizativo.

#### ¿Se demorará la implantación de los nuevos títulos de FP?

Sí. El aplazamiento decretado por

el Gobierno obedece sencillamente a que son más largos y por tanto más caros. Los títulos renovados y adaptados a las nuevas necesidades del mercado laboral y que debían arrancar el próximo septiembre constan de 2.000 horas, 500 más que los cursos actuales. Las editoriales tenían preparados los libros de texto y cifran una pérdida de 15 millones de euros.

#### UNIVERSIDAD

#### ¿El aumento de tasas se notará ya el próximo curso?

Muy probablemente, sí. Los estudiantes que se matriculen por primera vez de una asignatura tendrán que pagar ya el próximo septiembre un 66% más de lo que han pagado hasta ahora, hasta cubrir una cuarta parte del coste de sus estudios. El resto, recuerda el Gobierno, lo sufragan las distintas administraciones públicas. El incremento tendrá que ser aprobado previamente por el Consejo Interuniversitario, que es el encargado de fijar cuánto vale un crédito universitario, en función de las características de cada grado (depende, en suma, de si se trata de una carrera experimental o no).

#### ¿Afectará el incremento a todos los estudiantes por igual?

No. Los alumnos que repitan asignatura tendrán que pagar más cada vez que se vuelvan a matricular en la misma materia. El incremento será gradual hasta que, en la cuarta convocatoria, tengan que asumir el 100% de su coste.

El ministro de Educación, José Ignacio Wert, explicó ayer al término del Consejo de Ministros que hasta ahora el coste medio real de un curso de 60 créditos supone unos 6.000 euros para la Administración pública y que, cada vez que se repite se incurre nuevamente en ese mismo coste. No tiene sentido que la parte de precio público sea la misma para el alumno que aprueba y se esfuerza que para el que suspende, dijo. Con todo, admitió, será cada comunidad autónoma la que decida qué porcentajes de incremento aplica, dentro de las horquillas de subida planteadas por el Gobierno.

#### ¿Se compensará la subida con nuevas becas?

De entrada, el Gobierno no dice nada sobre la posibilidad de ampliar el número de ayudas a los estudiantes, aunque sí dice que aumentará la cuantía de las ya existentes.

#### ¿Qué pasará con las titulaciones con menos alumnos?

Salvo excepciones, la mayoría de los grados que, en primer curso, no lleguen a un mínimo de 40 estudiantes tendrán que reconvertirse, renovarse o fusionarse con otras. El Gobierno quiere evitar duplicidades y, por lo tanto, economizar en profesorado. ≡

Mª J. IBÁÑEZ / ANTONIO M. YAGÜE  
eparagon@elperiodico.com  
MADRID

**E**l acceso a los servicios públicos fundamentales, la sanidad y la enseñanza, lo que hasta ahora caracterizó el Estado del bienestar español, inició ayer el camino de la restricción. Con la intención de que entren en vigor en verano, el Gobierno aprobó ayer medidas como el nuevo copago farmacéutico, el aumento de alumnos por aula y la restricción del acceso de los simpapeles a la tarjeta sanitaria.

#### SANIDAD

#### ¿Cuánto se pagará por el consumo de medicamentos?

Los jubilados que cobran una pensión inferior a 18.000 euros anuales, y los parados que no perciben subsidio, son la única población que queda exenta de pagar por los medicamentos que consuma. Los pensionistas que no deben hacer declaración de renta abonarán el 10% del precio del envase, con un pago máximo de 8 euros al mes. Los trabajadores en activo que cobran menos de 100.000 euros anuales (el 95% del total) abonarán el 50% del precio del fármaco, con un máximo de 20 euros al mes. Quienes superan los 100.000 euros, pagarán el 60%, sin superar los 60



LAS EXPLICACIONES OFICIALES

# El Gobierno no ve alternativa...

● Santamaría y los ministros de Sanidad y Educación intentan justificar el tijejetazo

● Floriano avisa de que España está en el «precipicio», agarrada «a una cornisa»

PILAR SANTOS  
eparagon@elperiodico.com  
MADRID

Casi una docena de veces los miembros del Gobierno repitieron ayer la frase «nos habría gustado no tener que hacerlo». Con esa disculpa en la boca, la vicepresidenta, Soraya Sáenz de Santamaría, y los ministros de Sanidad, Ana Mato, y Educación, José Ignacio Wert, intentaron justificar los recortes al Estado del bienestar aprobados en el Consejo de Ministros de ayer para intentar recortar el déficit público.

Perifrasis eufemísticas como «reordenación del sistema de aportaciones», para referirse al

pago de medicamentos, y «flexibilización de la legislación», para explicar que se podrán aumentar en un 20% los alumnos por aula fueron esgrimidas por Mato y Wert en una comparecencia que fue precedida por unas declaraciones alarmistas del vicesecretario de organización del Partido Popular, Carlos Floriano: «No estamos al borde del precipicio, estamos en el precipicio, agarrados en una cornisa».

Sin ser tan negativa como Floriano, la vicepresidenta Santamaría abrió la rueda de prensa habitual tras el Consejo de Ministros con una exposición en la que subrayó que las medidas son «imprescindibles» para mantener el



JOSE LUIS ROCCA

► La vicepresidenta Sáenz de Santamaría, ayer, tras el Consejo.

Estado del bienestar y sanear las cuentas, e insistió en que el Ejecutivo es consciente de lo «difíciles» que son para la ciudadanía. «Creo que con ese esfuerzo colectivo de todos los españoles, lo haremos [salir de la crisis]», afirmó.

La número dos del Gobierno declaró que con todas estas refor-

mas el Ejecutivo está intentando facilitar a las comunidades autónomas, con graves problemas financieros en su mayoría, las medidas necesarias para que puedan cumplir el objetivo de déficit en los sectores de educación y sanidad, dos áreas que centran los principales desembolsos

de las administraciones.

Preguntada sobre la necesidad de que el presidente, Mariano Rajoy, dé la cara y explique personalmente estos recortes, Santamaría apuntó que el presidente ya había comentado el jueves estas medidas en una rueda de prensa en Bogotá (Colombia).

Tanto la vicepresidenta del Ejecutivo como los dos ministros que ayer la acompañaron en la comparecencia se esforzaron en explicar y justificar los recortes (dieron las cifras de ahorro que supondría cada medida), conscientes del malestar social creciente y de las críticas de la oposición, que denuncia «improvisación» ante las presiones de la Unión Europea.

El Gobierno contará dentro de unos días con el apoyo activo del Partido Popular, que está trabajando en una campaña de propaganda para explicar los recortes a los ciudadanos. ≡

LA RESPUESTA DE LA OPOSICIÓN

# ... y el PSOE pide justicia social

● Los socialistas acusan al Ejecutivo de «empobrecer» con los recortes a la sociedad

● El Parlamento Europeo también critica el aumento de las tasas universitarias

JUAN RUIZ SIERRA  
eparagon@elperiodico.com  
MADRID

Antes de que el Consejo de Ministros aprobase unas medidas que ya habían sido anunciadas, el PSOE recopiló los recortes —que, a su juicio, se traducen en «menos profesores, más alumnos por aula, medicinas más caras, pensiones más bajas y dependientes menos protegidos»— para llegar a la conclusión de que España, tras una semana en la que el Gobierno ha empleado la tijera con frenesí, es ahora «un país más injusto con una ciudadanía más empobrecida».

Primero, se reunieron para analizar las decisiones del Ejecu-

tivo. Después, su secretario de relaciones institucionales, Antonio Hernando, dio una nueva vuelta de tuerca a lo que el día anterior había expuesto la vicesecretaría general del partido, Elena Valenciano. Pero si esta se centró en el «fraude» de Mariano Rajoy al no revelar, e incluso negar, en su programa y en la pasada campaña electoral los recortes que tenía en mente y en la necesidad de que la sociedad saliese en «legítima defensa» de sus derechos, Hernando basó su ataque en los efectos de estas recientes medidas, sobre todo, en la subida de las tasas universitarias y en una ley de dependencia que el PP, sostuvo sin ambages, quiere



AGUSTÍN CATALÁN

► Pérez Rubalcaba y Trinidad Jiménez, ayer, en la sede del PSOE.

«cargarse».

El mensaje fue que los socialistas son un partido responsable, comprometido con la reducción del déficit, pero nunca a costa de la redefinición, a la baja, del Estado del bienestar. «La austeridad está justificada, pero no la injusticia», señaló. Para el PSOE, los recortes tendrán estos efectos inmediatos: «Muchos pensionistas en-

fermos van a tener dificultades, para pagar sus medicinas» y «muchos estudiantes» no podrán acceder a la universidad porque no podrán costeársela, algo que va en la misma línea que el Parlamento Europeo, que también criticó ayer el alza en las matriculas universitarias. «El PP ha puesto en las universidades españolas un cartel que dice: 'Prohibido el

paso a las familias con menos recursos». El filtro para elegir carrera será el nivel económico, no el talento ni el esfuerzo ni las ganas de aprender», sostuvo Hernando.

UNA CANTIDAD RESPETABLE // Rajoy, según los socialistas, es un presidente que ha perdido el norte, incapaz de ser consciente del nivel adquisitivo de los ciudadanos españoles. Hernando recordó unas declaraciones del jefe del Ejecutivo —el pasado jueves, desde Colombia, pidió «un pequeño esfuerzo» de «unos pocos euros» porque «no hay dinero para los servicios públicos»—, para llegar a la conclusión de que, dado que el aumento medio de las tasas es de 540 euros, y que esa es una cantidad muy relevante para unas familias cada vez más empobrecidas, Rajoy es un dirigente que «tiene los pies en la tierra, ni siente la realidad del país en el que está gobernando». ≡